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Unsere Inserenten

Liebe Sportfreundinnen, liebe Sportfreunde,

bitte berücksichtigen Sie unsere nachfolgend aufgeführten 
Inserenten:

Autohaus Ahrens

Auto Holze 

Draht-Block GmbH

Fliesen Schroers

Gilde Brauerei

Gebr. Kleine OHG – Omnibusreisen

Party Service Schlachterei Violka

Rechtsanwalt Robienski

Rechtsanwalt Niedung

VGH – Vertretung Köhler

Wiese Bestattungen
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Sponsoren
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…die neue Clubgastronomie von Germania

Die Feiertage stehen vor der Tür…
Wir reagieren mit folgendem kulinarischen Angebot:

An jedem (!!!) Adventssonntag (01.12.; 08.12.; 15.12.;22.12)
„Früh“: 11.00 – 13.00 Uhr*** “Spät“: 13.00 – 15.00 Uhr

Adventsbrunch
Ein Glas Prosecco zur Begrüßung

Filterkaffee und Tee „satt“, Orangensaft
Frisches Rührei und Kross gebratener Bacon,  

Nürnberger Rostbratwürstchen
Früchtequark, Joghurt, Schnittkäse, Weichkäse

Aufschnittplatten mit Wurst und Schinken
Konfitüren und Honig

Müsli, Cornflakes, Haferflocken
Brot- und Brötchensortiment, Butter, Margarine

Frisches Obst 
Rahmgeschnetzeltes von der Pute mit Rösti oder Spätzle

Knackige Gemüsepfanne
Rote Grütze mit Vanillesauce

Pro Person € 19,50
(Sollte die Personenanzahl unter 20 Personen liegen, findet die 

Veranstaltungen nicht statt)

Am zweiten Weihnachtstag (26.12.)
„Früh“: 11.00 – 13.00 Uhr*** “Spät“: 13.00 – 15.00 Uhr

Weihnachtsbrunch
Das Angebot ist wie beim Adventsbrunch, wird jedoch ergänzt mit

„Gänsepfanne mit Klößen“
Pro Person € 24,50

(Sollte die Personenanzahl unter 30 Personen liegen, findet die 
Veranstaltung nicht statt)
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Silvester
Am 31.12. ab 19.00 Uhr (um verbindliche Reservierung  

bis zum 26.12. - mit Vorkasse - wird gebeten)

GETRÄNKE
Gilde Ratskeller vom Fass | Franziskaner Hefe Hell | Lindener Spezial 
aus der Traditionsflasche | Alkoholfreies Bier | Weisswein | Rotwein | 

Roséwein | Prosecco | Hausschnaps | | Alkoholfreie Getränke und Kaffee

BUFFET
Vorspeisenplatte | Tomaten-Mozzarella Platte | Garnelencocktail | 

verschiedene Salate | Brot und Butter | Käseplatte mit Obst |Kasseler 
vom Stück | hausgemachter Kartoffelstampf | Speck-Sauerkraut| Dorade 

unter Knusperkruste | Gemüsepfanne | Mitternachts - Gulaschsuppe | 
Dessertvariation

„ACTION“
Bleigießen | Tanz | Mitbestimmung der „Playlist“ | kleines Feuerwerk

Pro Person € 65,00
(Sollte die Personenanzahl unter 30 Personen liegen, findet die 

Veranstaltung nicht statt)

Unsere Öffnungszeiten haben wir (für den Herbst/Winter) wie folgt 
geplant:

Montag    Ruhetag

Dienstag, Mittwoch, 
Freitag und Samstag  von 11.00 bis 18.00 Uhr
(bei Bedarf schließen wir natürlich gerne auch später) 

Donnerstag   von 11.00 bis 21.00 Uhr

Sonntag   von 10.00 bis 18.00 Uhr

Nach wie vor stellt der Montag als Ruhetag kein „Tabu“ dar, um zum 
Beispiel eine Feierlichkeit auszurichten.

Herzlich willkommen im TEAMPLAYER
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Aktuelles vom Vorstandsteam

Das Vorstandsteam verfolgt natürlich voller Spannung die Spiele und 
Wettkämpfe der Sportlerinnen und Sportler unserer Mannschaften und 
freut sich über die Darbietungen und Erfolge. 2019 wird für den SC 
Germania List auf Grund der geleisteten strukturellen Vereinsarbeit ein 
großartiges Jahr, was für die Zukunft unseres Vereins einen wesentlichen 
Beitrag darstellen wird. 

Unserem 2. Vorsitzenden Ingo Hartmann, der sich mit viel Willenskraft 
und hartem Training nach einem Schlaganfall wieder in sein ihm 
liebgewordenes alltägliches Leben zurückkämpft, wünschen wir alles 
Gute und freuen uns auf die baldige Rückkehr in unsere Mitte.

Unserem Ziel in diesem Jahr mehr neue Mitglieder zu werben und damit 
den rückläufigen Trend in der Mitgliederstatistik zu unterbrechen haben 
wir erreicht. Besonders erfolgreich waren die Sparten bei den Kindern, 
wodurch die hervorragende Vereinsarbeit unserer ehrenamtlichen 
Betreuer und Trainer bestätigt wird. In diesem Zusammenhang dankt 
das Vorstandsteam allen in der Kinder- und Jugendarbeit Engagierten 
ganz herzlich für die geleistete Arbeit. 

Das Marketingteam hat die erfolgreiche Arbeit aus den vorangegangenen 
Jahren fortgesetzt. Das Team konzentrierte sich in diesem Jahr primär 
auf den Ersatz ausgelaufener Werbeverträge und die Aufrechterhaltung 
des finanziellen Engagements unserer Sponsoren. Interessierte 
Mitglieder sind gerne zu den Treffen eingeladen. Termine können 
per E-Mail unter dem nachstehenden Kontakt erfragt werden:  
ernst.klaus@ik-hannover.de

Das Vorstandsteam ist mit den Verwaltungsaufgaben nahezu auf dem 
Laufenden. Die Unterlagen für die Steuererklärung 2018 liegen bereits 
seit einigen Wochen beim Steuerberater. 

Der Verein beschäftigt wieder einen FWD‘ler, der neben seiner 
Trainerausbildung primär die Rugbysparte und das Geschäftszimmer 
unterstützt. 

Die Pflege der Sportanlage ist in diesem Jahr besonders erfolgreich 
in enger Kooperation zwischen Torsten Dietz und Heinz Walter Glöde 
durchgeführt worden. Der Zustand der Anlage findet große Anerkennung 
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bei Besuchern und aktiven Sportlerinnen und Sportlern. Die beiden 
Platzwarte würden diese Arbeit auch im nächsten Jahr fortsetzen, 
wünschen sich aber eine bessere Unterstützung durch den, von den 
Mitgliedern zu leistenden, Arbeitsdienst.

Alle Kleingärten in der Laubenkolonie sind verpachtet und darüber hinaus 
wird die Liste der Interessenten auf einen Kleingarten zunehmend länger. 

Die Vertreter der Stadt haben sich über die notwendigen 
Sanierungsmaßnahmen an unserem Clubhaus informiert und 
einige sicherheitstechnische Mängel festgestellt, die unverzüglich 
behoben wurden. Die Vertreter der Stadt haben empfohlen, den 
Sanierungsumfang durch einen Gutachter ermitteln zu lassen, um die 
Wirtschaftlichkeit der Sanierungsmaßnahmen gegenüber einem Neubau 
prüfen zu können. 

Wir vom Vorstandsteam freuen uns auf die noch sportlichen 
Veranstaltungen auf der Anlage und in den Hallen, sowie die 
bereits angekündigten Feiern in der bevorstehenden Advents- und 
Weihnachtszeit sowie zum Jahreswechsel. 

Wir wünschen allen für die kommenden Festtage und das Jahr 2020 viel 
Lebensfreude und insbesondere Gesundheit.

Für das Vorstandsteam
Ernst Klaus
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Vereins-Weihnachtsfete 
 

 

am 

07.12.2019 
ab 

20:30 Uhr 
im 

Clubhaus 
Schneckenburgerstraße 22G, 30177 Hannover 

 
Wir wollen wieder mit allen Abteilungen gemeinsam feiern! 

Das diesjährige Motto wird noch bekannt gegeben. 



11120 Jahre  

21. - 23. Aug 

2020 

Sportplatz | Schneckenburgerstraße | 30177 Hannover 
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Auf dieser Seite könnten künftig auch besondere Termine oder andere 
in der Vereinszeitung zu erwähnende Ereignisse stehen. Falls wir 
mal jemanden vergessen sollten (was wir aber nicht hoffen!), dann 
bitten wir um einen kurzen Anruf im Geschäftszimmer (0511/690513), 
damit wir das Versäumte nachholen können.

Der Vorstand

40-jährige
Mitgliedschaft

� Brigitte Lindstaedt
� Hans-Ulrich Bartels

60-jährige
Mitgliedschaft

� Wolfgang Bösche
� Waltraud Burmeister

15-jährige
Mitgliedschaft

� Katja Lichtenthal 
� Hubertus Albrecht
� Hartmut Dohme

25-jährige
Mitgliedschaft

� Georg Makulinski

Wir gratulieren unseren nachstehenden
Vereinsmitgliedern zu Ihren vorstehenden

Ehrungen und Geburtstagen ganz herzlich und 
wünschen Ihnen für die Zukunft alles Gute, vor 

allem Gesundheit!



13Wir gratulieren unseren nachstehenden
Vereinsmitgliedern zu Ihren vorstehenden

Ehrungen und Geburtstagen ganz herzlich und 
wünschen Ihnen für die Zukunft alles Gute, vor 

allem Gesundheit!

Auf dieser Seite könnten künftig auch besondere Termine oder andere 
in der Vereinszeitung zu erwähnende Ereignisse stehen. Falls wir 
mal jemanden vergessen sollten (was wir aber nicht hoffen!), dann 
bitten wir um einen kurzen Anruf im Geschäftszimmer (0511/690513), 
damit wir das Versäumte nachholen können.

Der Vorstand

Herzlichen 
Glückwunsch

Gerd Pinkvoß

Werner Knackstedt

Regina Willers

Peter Rowedda

Lutz Hoffmann

Hans-Joachim Kloss
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Einladung zur Sommerfreizeit 2020
 
Wir wollen ihre Urlaubsplanung erleichtern.

Unsere Sommerfreizeit wollen wir in der Zeit vom 16.7.20 bis ca. 
30.7.20 anbieten. Es sind die beiden ersten Ferienwochen.

Das Ziel steht noch nicht fest.
Möglich ist, dass wir erneut in Braunschweig - Watenbüttel landen; dann 
mit einem zu 2019 geänderten Programm.

Der Reisepreis wird nicht steigen, da auch diese Veranstaltung von der 
Stiftung „PRO CHANCE“ gefördert wird. Ebenso können Teilnehmer bei 
Bedarf unterstützt werden.

Auf großes Interesse hofft das Betreuer - Team mit 
Richard Nord

Sommerfreizeit
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Einladung zur Abteilungsversammlung 
Fitness- und Gesundheitsabteilung

Hiermit möchte ich alle Teilnehmer/innen und unsere passiven Mitglieder 
der Fitnessgruppen zur diesjährigen Abteilungsversammlung am

Dienstag, den 03.12.2019 um 19:00 Uhr

ins Clubhaus einladen.

Tagesordnung:

1. Begrüßung und Eröffnung
2. Bericht der Abteilungsleitung
4. Neuwahlen
 ● Abteilungsleitung
 ● stellvertretende Abteilungsleitung
 ● Koordinatorinnen für außersportliche Aktivitäten, Festausschuss  
    120 Jahrfeier
3. Verschiedenes

Auch in diesem Jahr verbinden wir die Abteilungsversammlung mit einer 
Weihnachtsfeier und einem Essen bei unserem neuen Clubwirt.

Allen eine frohe Advents- und Weihnachtszeit, sowie einen guten Rutsch 
in das neue Jahr.

Petra Rathmann



Fitness und Gesundheit

Auch in diesem Jahr durfte die Herbstwanderung natürlich nicht fehlen! 
Am 26.10.2019 trafen sich 12 Damen am Hauptbahnhof und wir fuhren 
nach Schneverdingen.
Dort startete unsere Wanderung in die 
faszinierende Hochmoorlandschaft. Der 
Rundwanderweg durch das Pietzmoor 
führte uns größtenteils auf Holzbohlen 
durch eine wunderschöne, bizarre 
Landschaft.
Wie so oft hatten wir auch in diesem Jahr 
viel Glück mit dem Wetter. Zusätzlich 
zu unserem obligatorischen Picknick 
waren wir am Ende der Wanderung im 
Schäferhof zu Kaffee und Kuchen (riesige 
Tortenstücke!) eingekehrt.
Vielen Dank an Uschi und Moni, die 
diese tolle Strecke ausfindig gemacht 
hatten und vorab schon einmal zum 
Probewandern dort waren.

Aus sportlicher Sicht gibt es aus unserer Abteilung nichts Besonderes zu 
berichten. Erfreulich ist es aber, dass die Übungsstunden weiterhin gut 
besucht werden. Natürlich ist immer noch genug Platz in der Turnhalle 
und wir freuen uns über „Zuwachs“ – also kommt gerne mal zum 
„Schnuppern“ vorbei.   

Infos für alle Interessierte:
Kinderturnen  Dienstag 16:00 bis 17:00 Uhr
Mix-Workout  Dienstag 18:30 bis 19:45 Uhr
Konditionstraining Mittwoch 20:00 bis 21:30 Uhr

Treffpunk ist jeweils die Sporthalle 
der Grundschule Mengendamm.
Weitere Infos zur Abteilung:
Petra Rathmann Tel. 58 22 68

Petra Rathmann 

17 Fitness & Gesundheit
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Bericht der Rugbyabteilung

Liebe Germanen,

das Jahr 2019 geht dem Ende zu. Wir wünschen allen Mitgliedern, 
Angehörigen und Freunden des Rugbysports fröhliche Feiertage und 
einen Guten Rutsch ins neue Jahr.

Ganz besonders möchten wir uns bei allen Unterstützern der 
Rugbysparte für die tolle geleistete Arbeit bedanken.

Die Rugbysaison 2019/2020 ist gut gestartet. Im Nachwuchsbereich 
haben wir weiterhin in jeder Altersklasse eine spielfähige Mannschaft. 
Unsere Rugbydamen sind sehr erfolgreich in die 7er Saison gestartet. Es 
konnten die beiden ersten Turniere gewonnen werden. Im Herrenbereich 
konnte der mehrfache Nationalspieler und Nationaltrainer Rainer 
Kumm als zusätzlicher Trainer A-Lizenztrainer gewonnen werden. Das 
Trainerteam besteht jetzt aus Danny Stephens, Jakob Clasen, Rainer 
Kumm und Laura Dawari. Die bessere Trainer-Spieler-Quote fürt bereits 
jetzt zu einer positiven Spielerentwicklung. Die erste Herrenmannschaft 
hat einen guten Start mit einem Ausrutscher in Hamburg hingelegt. 
Unsere zweite Herrenmannschaft spielt auch diese Saison wieder in 
der Regionalliga. Von den ersten vier Spielen konnten drei gewonnen 
werden. Die Touchrugbymannschaft ist stark gewachsen und trainiert 
jeden Donnerstag um 18:30 Uhr. Unser Abteilung stellt mehrere 
Nationalspielerinnen und Nationalspieler, wir sind stolz auf euch.

Die Weihnachtsfeier findet am 07.12.2019 im „Heim“ statt. Nähere 
Informationen werden im Clubhaus ausgehängt. Gäste sind herzlich 
willkommen.

Auch in diesem Jahr wurden die Strukturen und Ablaufe in unserer 
Abteilung weiterentwickelt und für die Zukunft stark gemacht. Kommt 
bitte zur Abteilungsversammlung und zeigt, dass ihr ein Teil dieser 
Zukunft seid. 

Ein Sport, ein Verein, eine Familie
Eure Rugbyabteilungsleitung



Einladung zur Rugby-Abteilungsversammlung  
des SC Germania List

Am Freitag, den 07.02.2020 um 18:00 Uhr im Clubhaus, 
Schneckenburger Str. 22 G, 30177 Hannover.

Tagesordnung:

1. Begrüßung und Feststellung der Anwesenheit
2. Genehmigung der Tagesordnung
3. Gedenkminute 
4. Bericht der Abteilungsleitung
5. Bericht der Jugendleitung
6. Wahlen
  • des Wahlleiters
  • des Abteilungsleiters
  • des stellv. Abteilungsleiters
  • des Jugendleiter
  • des stellv. Jugendleiter
7. Verschiedenes 

Sportliche Grüße
Rugby - Abteilungsleitung

19 Rugby-Abteilung



20Rugby-Herren

Bericht der Rugby-Herren:

Vom 7er Höhenflug zurück in den heimischen 15er Alltag
Der Sommer hatte einiges an Rugby-Highlights zu bieten. Erst wurden 
unsere beiden 7er Nationalspieler Niklas Koch und Henrik Meyer mit dem 
„Wolfpack“ sensationell Europameister.Dann folgte eine Woche später 

der deutsche Vizemeister-Titel für unsere Germanen. Im Finale unterlag 
man unglücklich der RGH(*1)  



21 Rugby-Herren

Nach diesen Highlights ging es nun unter der Leitung von Coach Danny 
Stephens direkt in die 15er Saison-Vorbereitung. Diese gipfelte in einem 
Wochenende beim RSV Köln, inklusive Freundschaftsspiel und feucht-
fröhlichem Abend-Programm. 

Dazu konnte man sich über einige Verletzungs-Rückkehrer und 
hochkarätige, Hannoveraner Neuzugänge freuen (Maik Hartleb (DRC), 
Jannick Kumm und Robin Brömer (beide Victoria).

Die Hinrunde der 1.Bundesliga verlief bisher insgesamt sehr gut. 3 
Siege gegen BRC, RK03 und VFR/Odin stehen den knappen Auswärts-
Niederlagen bei 78 und dem HRC gegenüber, was aktuell insgesamt 
einen 4.Platz ergibt(*2). Positiv festzuhalten ist außerdem, dass Trainer-
Neuzugang Rainer Kumm das traditionell schwache Gedränge der 
Germanen in kurzer Zeit zu einer echten Waffe geformt hat.

Oktoberfest 7s
Mitten in der 15er Saison ging es für unsere 7er Athleten am 21.09. 
nach München. Dort waren Felix Hufnagel, Nico Windemuth, Daniel Koch, 
Henrik Meyer, Lando Rossol, Moritz Clasen und Maurice Riege (NRV 7s 
Männer), sowie Katharina Epp und Gesine Adler (DRV 7s Frauen) bei den 
„Oktoberfest 7s Classics“ am Start.

Zudem durfte sich Niklas Koch beim Profi-Turnier „Oktoberfest 7s“ 
im Olympiastadion unter anderem mit Größen wie den All Blacks 
(Neuseeland) und den Blitzbokke (Südafrika) messen. Am Ende gab es 
einen respektablen 4. Platz für unser Wolfpack.

Dazu konnten NRV und DRV 7s das Classics-Turnier erfolgreich 
durchlaufen und im Stadion vor Zehntausenden von Fans ihre Finals 
gewinnen.
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(*1) EM und DM sind auf 
www.rugbyeurope.eu/competitions/2019-men7s-grand-prix-series und
www.sportdeutschland.tv/rugby/re-live-deutsche-meisterschaft-7er-
2019-ausscheidungsspiele im Re-Live verfügbar.

(*2) Spielberichte sind auf 
www.germania-list.de/spielergebnisse/ verfügbar, 

Bundesliga-Tabelle und -Ergebnisse sind einzusehen auf 
www.rugbyweb.de/index.php?league=BL1N 



Bericht der Rugbyjugend

Das Jahr neigt sich dem Ende zu.

Das Jahr der Rugbyjugend verlief sehr positiv.
Alle Altersklassen spielen in den oberen Tabellenhälften mit. Wir haben 
einen Zuwachs von 15 Kinder/Jugendlichen zu verzeichnen.

Achtung!! 
Die Termine der Weihnachtsfeiern !!
 • U  6 – U12 am 30.11.2019 
 • U14 – U18 am 07.12.2019.

Ich bedanke mich bei allen Trainern, Betreuern und Eltern für Ihren 
Einsatz im Jahr 2019. Ich wünsche allen frohe Weihnachtstage und einen 
guten Rutsch ins Jahr 2020.

Mit ovalem Gruß
Dirk Bracke
Jugendleiter 
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Dr. Jürgen Robienski
Rechtsanwalt

Fachanwalt für Arbeitsrecht

Familienrecht, Verkehrsrecht, Erbrecht und Zivilrecht

Eichenkamp 6

38539 Müden / Aller

Fon: +49 (0) 5375 -  955 726

Fax: +49 (0) 5375 – 955 728

Mail: robienski@aol.com

Termine nach Vereinbarung

in Hannover möglich:

Hohenzollernstr. 52

D-30161 Hannover

Fon: +49 (0) 511 - 96166 50

Fax: +49 (0) 511 - 96166 51

Mail: kanzlei@robienski.de

Conrads & Heldermann

Luisenstr. 12

30159 Hannover

Fon: +49 (0) 511 - 36702 - 0

Fax: +49 (0) 511 - 36702- 100

Mail: kanzlei@robienski.de
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Hallo Freunde der ovalen Pille! – Rugby – Bericht U10

Ich habe das Vergnügen euch in regelmäßigen Abständen über dies und 
das im Jugendbereich der U10 zu informieren und einen Rückblick auf die 
vergangenen Monate zu geben.

Mein Name ist Dirk Seebaum und mein Sohn Noah spielt seit diesem Jahr 
mit großer Begeisterung bei der Germania.

Man hatte den Verdacht die Kids waren froh, dass die Ferien endlich 
vorbei waren denn das erste Training nach den Ferien war super gut 

besucht und es machte den Anschein, als ob es einen regen Zulauf 
bei der Jugend zu verzeichnen gibt. Alle waren an diesem ersten 
Trainingstag da und hatten sich für die neuen Gruppenfotos zurecht 
gemacht.

Alle? Nein, leider nicht alle. Der wichtigste Gast hatte wohl keine Zeit 
und lies sich einfach nicht blicken. Nein, nicht unser Jugendleiter :) 
sondern die SONNE! Es hat wie aus Kübeln gegossen, was aber dem 
Spaß am Training keinen Abbruch tat. Der Fototermin wurde also 
verschoben. Verschoben aber nicht aufgehoben. 

Der große Zulauf an neuen Spielern hat in manchen U´s dazu geführt, 
dass das Training auf mehrere Gruppen verteilt werden muss. Dazu 
gibt es aber tatkräftige Unterstützung von Spielern aus unserer eigenen 
Jugend, die den Trainern helfen die Meute unter Kontrolle zu halten. 
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Vielen Dank an dieser Stelle, dass ihr eure Freizeit und euer Know-how 
einbringt! Besonderen Dank möchte ich persönlich an Kathrin und Anja 
aussprechen die sich immer und überall im Jugendbereich einsetzen und 
das unermüdlich. Dies gilt natürlich auch für alle anderen Helfer und alle 
Eltern, die immer wieder tatkräftig unterstützen und die Spieltage zu 
kulinarischen Höhepunkten werden lassen.

Mittlerweile ist es Oktober und wir blicken auf ein paar bewegende 
Turniertage zurück. Da ich mich fachlich noch nicht so 100%ig auskenne, 
habe ich mir ein Feedback und eine Einschätzung unseres U10 Trainers 
Roman und unseres Jugendleiters besorgt:

Fazit Roman: „ 34 Kinder gesamt, verschiedene Ansprüche, absolute 
Neulinge an den Rubgy bringen, „Aufsteiger von der U8 in die U10“ 
integrieren und natürlich auch die bestehenden U10 auf die U12 
vorbereiten. Teilweise wird mit 4-5 Trainern nur bei der U10 gearbeitet. 
Die ersten Turniere liefen schon sehr gut und man sieht das Team 
füreinander da ist und immer besser zusammen spielt.

Fazit Jugendleiter,  
„Alles gut, alles gut bei Germania :)“ Besser kann man es glaube ich 
nicht beschreiben…,
In diesem Sinne bis zum nächsten mal….,
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Die neue Rugby U12 findet und verbessert sich stetig.

Kaum hatte sich die neu zusammengewürfelte U12 zu ihren ersten 
Trainingseinheiten zusammengefunden, als schon der Dieter Tacke Cup 
auf dem Programm stand.

Aufgrund einiger Verletzungen konnte 
hier nur mit einem ausgedünnten Kader 
angetreten werden. Nach einer 5:30 
Niederlage gegen RK 03 Berlin und einem 
40:05 Sieg gegen die SG Odin/Victoria 
Linden gab es im Spiel gegen Döhren eine 
weitere Niederlage (10:30) mit weiteren 
Verletzungen, so dass das letzte Spiel 
kampflos an Hamburg ging.

Beim darauffolgenden Turnier über 2 Tage 
in Rheda Wiedenbrück biss sich das Team 
durch und erreichte immerhin noch einen 
achtbaren 7. Platz. Bei der doch sehr 
starken aus ganz Deutschland angereisten 
Konkurrenz und den wenigen Spielen 
bisher zusammen eine gute Leistung.

Es folgte am 25.09. ein Spieltag bei Odin in strömendem Regen. Hier 
wurde zwar das erste Spiel gegen die SG Odin/Victoria nach einer 
Pausenführung noch mit 15:10 verloren, dennoch war eine klare 
Steigerung gegenüber der 40:5 Niederlage beim Dieter Tacke Cup 
erkennbar. Langsam kam das Team ins rollen, das Passspiel wurde 
besser und auch Hamburg (55:0 Sieg) und Sankt Pauli (30:15 Sieg) 
bekamen das zu spüren.

Die Formkurve zeigt mit jeder 
Trainingseinheit weiter nach 
oben. Es bleibt spannend, wo 
die Reise hingeht. Alle sind mit 
Spaß dabei und auch das neue 
Trainerteam hat Freude an der 
Aufgabe.
So langsam kristallisieren sich 
auch Stammposit ionen auf 
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dem Feld heraus und es wird individuell an den jeweiligen Aufgaben 
gearbeitet.

Bericht der U6-Rugby-Jugend

Die erste Tat der neuen Saison sollte das Mannschaftsfoto sein. Nachdem 
der erste Versuch am 15. August buchstäblich ins Wasser gefallen war, 
herrschte eine Woche später bestes Wetter, sodass diesmal das Foto 
gemacht werden konnte.



28Rugby-Jugend

Spielerisch begann die Saison am 31. August mit dem 2. Dieter-Tacke-
Cup. Obwohl keine U6-Gegner angetreten waren und die Kinder so gegen 
sich selbst (und zwei engagierte Hilfs-TrainerInnen) spielten, gaben sie 
alles und haben sich ihre Medaillen auch ehrlich verdient.

Auch beim offenen Spieltag am 22. September beim VfR Döhren spielte 
die Germania-U6 wieder gegen sich selbst – lediglich ein Lindener Spieler 
stieß noch dazu. Dennoch waren die SpielerInnen hochmotiviert. Sie 
tackelten gut und legten viele Versuche.

Kurz vor den Herbstferien folgte am 29. September noch der Punkt-
Spieltag beim SV Odin. Der Regen während des ersten der beiden Spiele 
konnte weder die Kinder noch die Trainerinnen abschrecken. Heute 
waren schon einige schöne Spielzüge mit tollem Team-Play zu sehen 
– die unermüdliche Arbeit 
unserer lieben Trainerinnen 
trägt Früchte!



29

Bericht der Rugby U14

Zu Beginn der neuen Saison gab es auch einige Veränderungen im 
Trainerteam. Jens Mönikes, Yona Rossel und Wichard Sander trainieren 
die U 14 in der Saison 2019/20. 

Der Start in der NRJ Liga begann am Samstag, 07. September 2019, mit 
dem Spiel gegen den Berliner Rugby Club. Dass es nicht einfach werden 
würde, wussten die alten U12 er noch aus der letzten Saison. Dabei fing 
es grundsätzlich sehr positiv mit dem ersten Versuch für die Germanen 
in der 5. Minute an. Durch die Erhöhung stand es 7:0. Da die Berliner 
unsere Schwachstellen in der Verteidigung und im Tackling schnell 
erkannten, nutzten sie diese konsequent aus und formten ihr Team zu 
überlegender Stärke. Ferner mussten wir durch Verletzungen drei starke 
Spieler ersetzen. Das Spiel endete mit einer klaren 12:62 Niederlage.

Rugby-Jugend
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Zum diesjährigen Horst Lück Turnier am 14. und 15. September 2019 in 
Wiedenbrück konnten wir krankheitsbedingt nur mit 12 Spielern fahren. 
Eine motivierte  und leistungsbereite Mannschaft traf gleich im ersten 
Spiel auf starke Wiedenbrücker. Diese konnten das Spiel knapp  3:2 
für sich entscheiden. Danach folgten Spiele gegen RK03  und HRC, die 
leider verloren gingen. Das letzte Spiel des Tages gegen die SG VfR 
Döhren/Hannover 78 konnten unserer Jungs dann mit 4:3 Versuchen 
für sich entscheiden. Ein verdienter Sieg für eine Mannschaft, die von 
Spiel zu Spiel gewachsen war und sich nicht unterkriegen ließ. Der 
Abend klang gemütlich im Schlafsacklager in der Turnhalle aus. Am 
nächsten Tag folgte das erste Spiel: 12 Germanen gegen 13 Aachener. 
Mit 6:1 Versuchen gewonnen!  Im letzten Spiel gegen den Turniersieger 
Heusenstamm gab es ein Unentschieden. Die Platzierungen ergaben 
sich durch die Spielweise „jeder gegen jeden“. Dabei machten unsere 
12 Germanen einen hervorragenden Eindruck und konnten den 5. von 7 
Plätzen für sich entscheiden. Alle waren sich nach diesen Turnier sicher, 
da haben wir noch Potenzial nach oben.

Das zweite Spiel in der NRJ Liga wurde dann gegen Victoria Linden auf 
heimischen Rasen ausgetragen. Zu Beginn bereitete uns die starke 
Hintermannschaft von Victoria Probleme. Nach dieser Phase kamen 
unsere Jungs besser ins Spiel und es dominierte unsere Laufstärke der 
Hintermannschaft, so dass wir mit einer klaren Führung in die Halbzeit 
gehen konnten. Die zweite Halbzeit waren unsere Jungs dann überlegen 
und beendeten das Spiel mit 49:10. 

Mit dieser Zuversicht gehen wir in die nächsten Spiele. 

Bericht der U8-Rugby-Jugend

Sommer Sonne Dieter Tacke Cup 
So starteten unsere Jungs und Mädchen aus der U8 in die neue Saison.  
Bei besten Wetter gab es viele tolle Rugby Momente zum mitfiebern. 
Zwei Wochen später ging es zum Wiedenbrück Turnier. Da aus der U8 
nur zwei Kids dabei waren, haben diese tatkräftig den Berliner Verein 
unterstützt und kamen glücklich und müde wieder zu Hause an. 

Rugby-Jugend
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Tennisjugend - Feriencamp 2019

Es ist schon fast Tradition, dass wir in den Sommerferien 4 sportlich-
fröhliche Tennistage für Kinder und Jugendliche auf unserer Anlage 
anbieten. Offensichtlich hat sich das auch rumgesprochen, denn es 
kamen schon im Vorfeld jede Menge Anfragen, wann das Camp denn in 
diesem Jahr starten würde.

So kamen dann auch am 5.August 32 Teilnehmer  voller Vorfreude 
am Pavillon an und trafen dort auf unser Trainerteam, das aus Pascal, 
Kurosch, Max, Ella und Leonie bestand.

Bis zum Donnerstag wurde in verschiedenen Gruppen trainiert und 
gespielt. Da ging es um Koordination, Technik und vor allen Dingen um 
Spaß an der Bewegung und am Tennisspielen.

Mittags wurden alle gut und lecker von Koch Peter versorgt und zum 
Ende eines jeden Tages gab´s dann noch ein Eis.

Bis auf einen halben Regentag hat auch das Wetter mitgespielt und es ist 
keine Frage, dass unser Tennis-Feriencamp auch 2020 wieder stattfinden 
wird.

Ich freu mich schon drauf ..
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Wintertraining

Am ersten Tag nach den Herbstferien starteten wir in die Hallensaison.

Von Montag bis Samstag findet dann in der Schwarz-Weiß-Halle 
das Wintertraining statt, an dem in diesem Jahr etwa 70 Kinder und 
Jugendliche teilnehmen werden. Das sind so viele wie noch nie und das 
liegt daran, dass viele Neueinsteiger an unseren Schnupperstunden im 
Sommer teilgenommen haben und neue Vereinsmitglieder geworden 
sind.

Darüber freue ich mich sehr und begrüße alle ganz herzlich bei uns.

Auch im Trainerteam gibt es Veränderungen: Kurosch und Jan 
übernehmen im Winter den Trainingsmontag von Carl, der sich für ein 
Jahr verabschiedet und dem ich eine tolle Zeit wünsche.

So, das war´s erstmal von mir.

Sollte es Wünsche, Anregungen oder Probleme geben, meldet euch bitte 
bei mir. Das funktioniert immer am besten per Email :
kerstin.schellwald@gmx.de

Kerstin Schellwald

Tennis-Jugend

» mit KLEINE nicht immer gewonnen, 
aber immer lustig wieder angekommen«

(Zitat eines Rugbyspielers)

Forstweg 2

30827 Garbsen

Ruf (05131) 45 43 43

info@bus-kleine.de
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Einladung zur Handball-Abteilungsversammlung
SC Germania List von 19OO e.V.

Am Freitag, den 07.02.2020 um 19.00 Uhr
im Clubhaus, Schneckenburger Str. 22 G, 30177 Hannover

Tagesordnung:

 1. Begrüßung
 2. Beschluss der Tagesordnung
 3. Bericht der Abteilungsleitung
 4. Bericht der Jugendabteilung
 5. Verschiedenes
 6. Wünsche und Anträge

zu TOP 6:
Wünsche und Anträge können auch gern im Vorfeld bei der 
Abteilungsleitung eingereicht werden. Dies gibt uns im Einzelfall 
etwas Zeit zum Nachdenken und die Möglichkeit einer konkreteren 
Stellungnahme während der Sitzung.

Sportliche Grüße
Frank Jordan - Abteilungsleitung
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Gelungener Start – 1.Damen Handball

Eine bessere Umschreibung für den Beginn der neuen Saison lässt 
sich kaum finden. 4 Spiele – 4 Siege. Trotz manch unpässlicher 
Hallensituation trainierten wir in den Herbstferien und bestritten ein 
Trainingsspiel gegen den TSV Lehrte. Auch Dank der Unterstützung aus 
der Zweiten konnten wir die Herbst“pause“ so gut nutzen. Einen guten 
Einstieg in die neue Spielzeit hatten auch unsere A-Jugendlichen Lena 
und Nele. Beide konnten schon einige Einsätze und Tore verzeichnen. 
Nochmal herzlich willkommen! Ebenso willkommen heißen wir neben 
Franzi T., die schon die Vorbereitung mit uns absolvierte, Krissi und 
Paula. Krissi läuft auf der Außenposition auf, während Paula uns im 
Rückraum unterstützen wird.
 
Darüber hinaus hat Nadine einen kurzen Abstecher zurück in 
die Handballschuhe gefunden, die uns als Flügelflitzer bei unserem 
Auftaktspiel gegen die Sportfreunde Söhre unter die Arme griff. 
Gegen den Aufsteiger stand ein Pflichtsieg an, vor allem weil wir unser 
1. Saisonspiel auf heimischen Boden bestreiten sollten. Einer von 
technischen Fehlern geprägten 1. Halbzeit stand eine sich steigernde 
Abwehrleistung gegenüber, die uns den Gewinn unserer ersten 2 
Punkte bescherte. Weiter ging es beim Mitaufsteiger HV Barsinghausen. 
Hier wollten wir den ersten Auswärtssieg der Saison mitnehmen. Wir 
erwischten den besseren Start und konnten mit einem angenehmen 8 
Tore-Vorsprung in die Halbzeitpause gehen. In der 2. Halbzeit verloren 
wir jedoch ein wenig die Konzentration. Durch einige Abwehrfehler und 
unkonzentrierte Angriffe unsererseits blieb Barsinghausen uns auf den 
Fersen und verkürzte den Abstand.
Wir behielten die Nerven und erzielten weiterhin wichtige Tore – allen 
voran Alena, die uns auf Grund ihrer Ausbildung nur noch zeitweise 
unterstützen kann, wodurch wir einen 25:33 Sieg feiern konnten. Unser 
nächstes Heimspiel bestritten wir in der uns eher unbekannten Halle 
der IGS Kronsberg. Mit der Mannschaft der HSG Hannover-West stand 
uns eigentlich auch kein unbekannter Gegner gegenüber, durch starke 
personelle Veränderungen jedoch war auch der Konkurrent aus der 
alten Saison eine Wundertüte. Auch wenn dies erst unser drittes Spiel 
der Saison war, handelte es sich hier schon um ein Spitzenspiel, denn 
Hannover-West stand zu diesem Zeitpunkt noch auf dem 1. Tabellenplatz 
(Achtung! Spoiler :)). Die 1. Halbzeit gestaltete sich recht ausgeglichen 
und wir gingen mit einem kleinen 2- Tore-Puffer in die Kabine. Die 2. 
Halbzeit setzte sich ähnlich fort.



36Handball-Damen

Wir konnten uns nicht wirklich absetzen, aber kontrollierten dieses Mal 
das gewohnte von Tempogegenstößen geprägte Spiel von Hannover-
West, welches uns in den Saisons davor auch schon mal das Genick 
brach. Am Ende standen mit 24 geworfenen Toren 4 Stück mehr auf 
der Habenseite, die Hälfte (!) davon warf Richi – eine starke Leistung. 
Da wir durch starke Regenfälle immer wieder Hallen-Hopping betreiben 
mussten, war diesmal der Hintzehof in Bothfeld Schauplatz unseres 
letzten Spiels vor der Herbstpause.

Unser Gegner, ebenfalls ein Aufsteiger war die 2. Mannschaft des MTV 
Rohrsen. Rohrsen belegte zwar mit 0:6 Punkten den letzten Platz, 
sollte aber dennoch nicht unterschätzt werden. So gestaltete sich das 
Spiel wie erwartet schwierig. Nach einem sehr guten Start unsererseits 
schlossen auch die Mädels auch Rohrsen immer erfolgreicher ab. Allen 
voran ein uns nicht unbekanntes Gesicht – Jessi Hünnecke, eigentlich 
in der Oberliga-Mannschaft des MTV Rohrsen zuhause, startete nach 
einer Fußverletzung in der 2. Mannschaft. Wir gingen mit einem 13:14 
Rückstand in die Pause und das Ziel war klar: nicht aufgeben und 
„unseren Stiefel runterspielen“! Bis zur 46. Minute lief das Spiel sehr 
ausgeglichen, aber wir behielten einen kühlen Kopf und konnten uns in 

den entscheidenden Momenten 
durchsetzen, so dass das hart 
umkämpfte Spiel am Ende zu 2 
weiteren Zählern auf unserem 
Punktekonto führte.

Jetzt heißt es: auch weiterhin die 
Marschrichtung beibehalten. Wir 
sind auf einem guten Weg, aber 

uns stehen noch 18 Spiele bevor. Ausruhen können wir uns auf unseren 
105:87 Toren noch lange nicht. Deshalb freuen wir uns über jede 
Unterstützung bei unserem nächsten Spiel: das Derby gegen den HSC 
Hannover am 26.10.2019 wollen 
wir für uns entscheiden. Nicht 
nur, weil es ein „Auswärtsspiel“ in 
unserer eigenen Halle ist, sondern 
auch, weil wir am Ende mit 0:10 
Punkte weiterhin Spitzenreiter 
bleiben wollen!

Eure Erste.
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Saisonstart mit Hindernissen für die Handballherren

Wenn es stimmt, dass der Saisonstart immer die Richtung für den 
Rest des Spiel-jahres vorgibt, dann könnte es zwar DAS Jahr für die 1. 
Damen werden – den Handballherren allerdings stehen dann durchaus 
schwierige Zeiten bevor. Die „Erste“ ist mit 2:6 Punkten nach den ersten 
vier Spielen Vorletzter, die „Alte“ mit 2:4 Punkten aus drei Spielen 
immerhin Drittletzter. Aber der Reihe nach. 

Erst relativ kurz vor Saisonstart machte das bis dahin agierende Trainer-
Trio Platz für einen Neuanfang. Mit Michael Thormann verpflichteten die 
Herren einen erfah-renen Übungsleiter, der der ersten Mannschaft (und 
Teilen der „Alten“) neue Impulse und Ideen mit auf den Weg geben 
soll. Während sich Matthias Schulz und Eike Erdmann zurück in den 
Spielerkreis der „Alten“ begeben haben, bleibt Volker Belde als Betreuer 
der „Alten“ weiter in vorderster Front.

Leider hatte der neue Coach bis zum Saisonstart nur wenige 
Trainingseinheiten, um die Spieler kennenzulernen, sich ein Bild von 
Stärken und Schwächen zu machen und der Mannschaft Automatismen 
und Abläufe einzuimpfen. Die bekannten Fluktuationen in der 
Trainingsbeteiligung und die Absage des in den Herbstferien geplanten 
Trainingslagers aufgrund mangelnder Beteiligung, erschweren das 
Einspielen leider zusätzlich. So ist es dann auch nicht besonders 
überraschend, dass positive Ergebnisse auf sich warten lassen. Zwar 
folgten auf ein sehr schwaches Spiel zum Saisonstart zwei etwas bessere 
– wovon aber leider nur eines gewonnen werden konnte. Das vierte 
Spiel jedoch lässt sich dann am besten mit den Worten von Christian 
Schwarzer zusammenfassen: „Das war ein Riesenschritt in die falsche 
Richtung“. 

Bei der „Alten“ ist derweil noch nicht ganz klar, wohin die Reise geht. 
Das hat zwei Gründe. Zum einen muss sich die Mannschaft immer 
wieder Unterstützung aus der „Ersten“ und von Spielern holen, die länger 
nicht am Ball waren – das sorgt dann aber leider nicht für die nötige 
Konstanz in Struktur und Zusammenspiel. Zum anderen hatte man es 
– nach dem Auftaktsieg gegen Mellendorf – mit zwei Mannschaften zu 
tun, die schlicht und ergreifend deutlich stärker und somit auch keine 
echte Standortbestimmung waren. Ob es für die „Alte“ wieder für einen 
gesicherten Mittelfeldplatz reicht oder ob das Abstiegsgespenst in der 
Sahlkamparena spuken wird, werden erst die kommenden Spiele zeigen. 



38

Unterm Strich bleibt festzuhalten, dass vor den Handballherren viel 
Arbeit liegt. Sowohl im Trainingsbetrieb als auch in der Umsetzung des 
Erarbeiteten in den Spielen. Klar ist aber auch, dass man Trainer und 
Team Zeit geben muss, gemeinsam den richtigen handballerischen 
Weg zu finden. Dazu wird diese Saison für die „Erste“ sicherlich eher 
eine Saison der Konsolidierung und Neuaufstellung, bevor man sich 
perspektivisch neue Ziele setzen kann. Aber wie sagte schon der 
Handballtrainer Armin Emrich: „Der Frosch ist ins Milchglas gefallen. 
Jetzt kann er sich entscheiden, ob er ertrinken will oder so lange 
strampelt, bis aus der Milch Butter geworden ist. Wir werden strampeln“. 
Dasselbe gilt für uns. 

Wen diese Nachrichten jetzt zu sehr frustriert haben, dem sei gesagt: 
Es gibt auch positive Meldungen! Nach langer Zeit hat Germania List 
nämlich wieder eine männ-liche A-Jugend. Die Mannschaft ist aufgrund 
mangelnder Perspektiven von Arminia Hannover geschlossen und 
inklusive Trainer zu uns gewechselt. Wir heißen die Jungs nicht nur 
herzlich Willkommen in Verein und Sparte, wir freuen uns vor allen 
Dingen auch darauf, dass die Herren in den kommenden Jahren reichlich 
Feuer von den Jüngeren bekommen. Dass sie das sicherlich können 
zeigen die Ergebnisse der ersten Saisonspiele, die sie beide deutlich 
gewinnen konnten. Mit Jakob Wilts und Jonas Wilcke sind zudem zwei 
Spieler aus der Truppe bereits seit einem Jahr fester Bestandteil der 
„Ersten“ und drücken unserem Spiel schon ihre Stempel auf.

Abschließend wollen wir uns an dieser Stelle noch einmal ganz 
besonders bei Matthias Schulz und Volker Belde für ihren Einsatz und ihr 
Engagement als Trainer bedanken. Insbesondere „Matze“ hat viele Jahre 
lang an der Seite gestanden und die Mannschaft trainiert und betreut. 
Ihm und Volker als Trainergespann gelang dann vor drei Jahren mit der 
Mannschaft sogar der Aufstieg in die Regionsliga. Die Mannschaft hat 
Euch beiden viel zu verdanken – Herzlichen Dank für alles, was ihr für 
die Mannschaft geleistet habt! Wir hoffen, dass ihr uns noch lange als 
Spieler / Betreuer / Trinker erhalten bleibt. 

Und immer daran denken: Wenn Handball einfach wäre, würde es 
Fussball heißen :)
Tschö, 
Eure Handballherren

Handball-Herren
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Handball -  3. Damen
Auf und neben dem Platz mit bester Stimmung!

Die Saison kann kommen, 
oder begann sie schon? Ach ja, 
vor einer Ewigkeit bestritten 
wir bereits unser erstes Spiel 
(14.09.19). Zu Gast in Harsum 
ging die Partie mit einem 
Unentschieden aus (14:14), 
und dies nach einer starken 
kämpferischen Leistung in der zweiten Halbzeit. Das erste Spiel war 
wieder, was die Vergangenheit auch immer mit sich brachte, eng 
besetzt. Also mussten alle „ran“! Nach dem Spiel reflektieren wir bei Bier 
und Snack in der Sonne noch einmal die enge Personladecke. Woran 
liegts?
 - Umzüge
 - Urlaube
 - Schwangerschaften
Kann man dem einen Riegel 
vorschieben? Ja! 

Folgender Vorschlag: Es sind 
zukünftig Umzüge gecancelt, 
Urlaube dürfen nur noch in 
bestimmten Zeiträumen stattfinden und was die meiste Ausfallzeit 
in Anspruch nimmt – Schwangerschaft – da ist die Lösung: kein Sex 
vor Saisonende :) Auf dass die kommenden Spiele gut besetzt sind! 
Einverstanden? Die Zeit wird´s zeigen ;) Das nächste Spiel nach zwei 
Monaten Pause kann kommen, 
am 27.10. in Sarstedt.
Bis dahin trainierten wir fleißig 
in der Halle, auf und neben 
dem Platz...

Die Stimmung bei uns ist 
super und wir freuen uns auf 
kommenden Spiele!
Eure 3. Damen!
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Handball-Jugend

In der Saison 2019/2020 nehmen insgesamt sechs Jugend-Mannschaften 
am Spielbetrieb teil. Ein Novum ist durch den Zuwachs von Arminia 
Hannover sicherlich die Teilnahme einer männlichen A-Jugend. Die 
Mannschaft hatte aktuell erst zwei Spiele in der Regionsliga, die beide 
gewonnen werden konnten.

Die weibliche A-Jugend ist belegt mit zwei Siegen und zwei Niederlagen 
aktuell einen soliden Platz im Mittelfeld der Regionsoberliga. Wir freuen 
uns sehr mit Lena Kropp und Nele Hufnagel, die als eigentlich noch 
B-Jugendliche regelmäßig in der Ersten Damen zum Einsatz kommen. 
Weiter so, Ihr Beiden!

Die weibliche D-Jugend startet in der Regionsklasse. Die sieben Mädchen 
des Jahrgangs 2008 trainieren gemeinsam mit den beiden Mannschaften 



41

der weiblichen E-Jugend. Bei diesen beiden Mannschaften benötigen 
wir dringend noch Unterstützung, zum einen in den Jahrgängen 2008 
und 2010, vor allem aber auch auf der Trainerposition. Aktuell turnen 
donnerstags von 17.30 – 19.00 25 Kinder durch die Sahlkamphalle. Das 
ist alleine und auch zu zweit kaum zu bewerkstelligen. 

Bei den Minis spielen derzeit 10 Mädchen mit. Auch hier dürfen gerne 
weitere aus den Jahrgängen 2011 und jünger dazu kommen sowie eine 
weitere Trainerin oder Trainer dazu kommen. 

Um Werbung für unser Sportart und unseren Verein zu machen, waren 
die E- und D-Jugend im Rahmen des Trikot-Tages aktiv. Am 25.10. sind 
die Mädchen in ihren Handball-Trikots in die Schule gegangen.

Handball-Jugend
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Werde jetzt ein Teil vom  

und finde das passende Team für dich!

Kinder- und Jugendhandball  

SC Germania List  

HANDBALL
Dein Zuhause. Dein Verein. 

Weitere Infos: www.sc-germania-list.de 

Telefon: 0511/99 998 299 oder E-Mail: jugendwarthb.germanialist@gmail.com
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HANDBALL
Dein Zuhause. Dein Verein. 

Spiel, Spaß, Sport – und mittendrin  ein Ball. Handball hat beim  

SC Germania List Tradition. Die Leidenschaft ist ein Grund, warum 

wir schon die Jüngsten an den Sport heranführen. Bereits ab 

vier Jahren können Mädchen und Jungen durch spielerische Art 

lernen, mit dem Ball umzugehen. 

Aber auch in anderen Altersgruppen legen wir Wert darauf, dass 

die Freude am Handballspielen im Vordergrund steht. Schaut 

doch einfach mal vorbei! Die ersten Schnuppereinheiten im  

Training sind gratis und unverbindlich – so merkt ihr am besten, 

ob ihr unsere Leidenschaft für den Sport teilt.

TRAININGSZEITEN

• Minis:    Donnerstag 17 – 18.15 Uhr, Sahlkamphalle

• E-Jugend:  Donnerstag 17.30 – 19 Uhr, Sahlkamphalle

• D-Jugend:  Donnerstag 17.30 – 19 Uhr, Sahlkamphalle

• A-Jugend:   Dienstag 19  –  20.30 Uhr, Sahlkamphalle

• männl. A-Jugend Freitag 18  – 20 Uhr, Fesh

© MT-Medien GmbH | Bettels, Gericke

Detaillierte Infos findet ihr auf unserer Homepage  

www.sc-germania-list.de oder unter 0511/99 998 299.

Wir freuen uns auf neue Trainingsbesucher!
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sparkasse-hannover.de

Dabeisein 

ist einfach.

Wenn der Vereinssport 

in der Region nachhaltig 

gefördert wird. 

Unter dem Motto „Gemeinsam 

GROSSES bewegen“ fördern wir den 

Vereinssport in der Region Hannover 

jährlich mit 100.000 Euro für kreative 

und nachhal tige Sportprojekte. 

Jetzt online bewerben:

www.sparkassen-sportfonds.de
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Handball - Weibliche D-Jugend

Die D-Jugend konnte ihre sportliche Entwicklung leider noch nicht 
mit Siegen belohnen. Die bisherigen fünf Spiele gingen leider alle 
verloren, bis auf eine Ausnahme jeweils alle knapp und erst in den 
Schlussminuten. Die Mannschaft besteht ausschließlich aus Spielerinnen 
des jüngeren Jahrgangs und wird mit E-Jugendlichen aufgefüllt, so dass 
wir meistens körperlich unterlegen sind. Zudem spielen im Gegensatz zu 
den anderen Vereinen fast alle unsere Spielerinnen erst seit einem Jahr 
Handball.

Da es in der D-Jugend verschiedene Deckungsvarianten gibt, stehen 
wir leider häufiger noch vor der Herausforderung, dass wir im Angriff 
aufgrund der viel kleineren freien Räume noch nicht die richtigen Mittel 
haben, uns gute Torchancen zu erarbeiten. Das wird jedoch immer 
besser, insbesondere im Zusammenspiel mit der Kreisspielerin haben die 
Zuschauer schon viele tolle Anspiele sehen können und die Spielerinnen 
entwickeln ein gutes Auge für die freien Mitspielerinnen.

Inzwischen haben sich aber alle schon gut daran gewöhnt, dass wir ab 
dieser Altersklasse nun endlich „richtig“ Handball über das gesamte Feld 
spielen und es ist nur eine Frage der Zeit, bis die – für die Trainerinnen 
wichtigeren - subjektiven individuellen Lernfortschritte auch auf dem 
Papier in Punkten erkennbar sind. 

Die nächsten Heimspiele sind  am 08.12.2019 um 11.00 Uhr
    am 12.01.2020 um 13.30 Uhr
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Handball – Weibliche E-Jugend

Der Saisonstart für beide E-Jugend-Mannschaften hervorragend 
gelungen. Der erste Spieltag wurde mit Spannung erwartet, da wir mit 
der einen Mannschaft in einer höheren Spielklasse antreten als im letzten 
Jahr. Doch es hat sich sofort gezeigt, dass unsere Mädchen dort genau 
richtig sind.

An allen bisherigen Spieltagen sahen wir sehr spannende und in der 
Regel sehr knappe Spiele mit gegnerischen Mannschaften auf Augenhöhe 
und jede Spielerin musste an ihre Leistungsgrenze gehen, damit wir die 
Spiele erfolgreich gestalten konnten.

Die bisherige Bilanz bei zwölf Spielen beträgt zehn Siege, ein 
Unentschieden und eine Niederlage, viel höher einzustufen ist aber 
die sportliche Entwicklung der letzten Monate, insbesondere bei 
der Passqualität, der Ausnutzung freier Räume und vor allem der 
Spielgeschwindigkeit. 

Die zweite Mannschaft hatte bisher erst einen Turniertag. Hier wurden 
alle vier Spiele sehr deutlich gewonnen. Zukünftig sollen in dieser 

Handball-Jugend
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Mannschaft auch vermehrt Spielerinnen aus den Minis eingesetzt werden, 
so dass sich auch die jüngeren Spielerinnen gleich an das besondere 
Spielsystem in der E-Jugend gewöhnen und von dem Spiel mit den 
Älteren profitieren können.

Auch im Hinblick auf die kommende Saison würden wir uns über weitere 
Mitspielerinnen des Jahrgangs 2010 freuen.

Unsere nächsten Heim-Spieltage in der Sahlkamphalle sind am 
22.2.2020 von 12.00-15.30 Uhr, sowie 7.3.2020 von 10.30–13.00 Uhr.
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Handball – „Minis“

Nachdem wir in der letzten Saison mit einer fast reinen Mädchen-
Mannschaften im koedukativen Wettbewerb gespielt haben, haben wir 
für diese Saison erstmalig nur eine Mini-Mädchen-Mannschaft gemeldet.

In dieser trainieren derzeit 10 Mädchen zwischen 5 und 8 Jahren. Beim 
bisher einzigen Spieltag konnte man feststellen, dass die Entscheidung 
für den Wettbewerb eine gute war. Gegen die in der Regel schon etwas 
spielfähigeren und meistens auch durchweg im älteren Jahrgang mit 
Jungen besetzten Mannschaften hatte unser Team im letzten Jahr noch 
nicht viel entgegen zu setzen. Dieses Jahr konnten alle Mädchen gut 
mitspielen und Tore erzielen. Nur gegen den TuS Bothfeld gab es eine 
Niederlage. Schade, dass die Bothfelderinnen derart übermotiviert 
waren, dass sich unsere Romy ständig aus einer permanenten 
Umklammerung befreien musste und dieses von den Schiedsrichterinnen 
nicht geahndet wurde.
Beim Rugby hätte man es wohl als „hohes Halten ohne Ball“ bezeichnet 
und das ganze 15 Minuten lang.

Der nächste Auftritt der Minis ist am 14.12.2019 von 11.00 bis 14.30 in 
der Sahlkamphalle. Wir würden uns zudem über weitere Mitspielerinnen 
der Jahrgänge 2011 und jünger freuen.

Handball-Jugend
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Tag des Handballs

Was macht man, wenn man vom eigenen Sport treiben noch nicht 
genug bekommen kann? Man schaut sich die Besten an! Am Samstag, 
den 26.10. fand zum dritten Mal der vom Deutschen Handball Bund 
ausgerichtete „Tag des Handballs“ statt – erstmalig in der TUI-Arena 
in Hannover. Innerhalb weniger Stunden spielten nacheinander die 
deutschen Nationalmannschaften der Männer und der Frauen jeweils 
gegen Kroatien und eine 39-köpfige Germanen-Fangruppe aus 
Spielerinnen, Trainerinnen sowie Eltern und Geschwistern der E- und 
D-Jugend war dabei.

Zusätzlich gab es noch ein tolles Rahmenprogramm mit zahlreichen 
Gewinnaktionen, Spielen und Gesang von Nico Santos. Das Spiel der 
Männer war spannend bis zum Schluss, aufgrund eines gehaltenen 
7m-Wurfes rettete der deutsche Torhüter Dario Quenstedt seiner 
Mannschaft den Sieg und brachte die Stimmung in der restlos 
ausverkauften TUI-Arena endgültig zum Siedepunkt.

Die deutsche Frauen-Mannschaft dominierte die 
Kroatinnen mit sehr hohem Tempo von Beginn 
an und konnte die vielen Fehler der Gegnerinnen 
zu einem hohen Sieg nutzen. Auch die Damen 
konnten sich an der lautstarken Unterstützung von 
der Tribüne erfreuen. Im Anschluss an beide Spiele 
konnten die Fans Autogramme sammeln und Fotos 
mit Deutschlands Top-Spielern und Spielerinnen 
machen und unsere Germaninnen waren natürlich 
mittendrin. Es war wieder einmal ein toller Handball-Tag.
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Versicherungs-Rahmenvertrag ab Januar 2020

Änderung/Erhöhung der Grundversicherung ab 1.1.2020
 Der Jahresbeitrag wird von 38,00 € incl. 2,00€
 Insolvenzausfallversicherung auf 98,00€ erhöht.
 Eine Zusatzversicherung ist nicht mehr notwendig.
Informationen in „Garten und Familie 10/2019“ auf den Seiten 3-5.

Versicherungs-Rahmenvertrag Zusatzversicherung

Hier ein wichtiger Hinweis bzw. Information für die Inhaber von 
Zusatzversicherungsverträgen bei der ehemals GENERALI und nunmehr 
ab 01.10.2019 DIALOG Versicherung (eine Generali-Tochter), auf die alle 
Verträge der Kleingärtner übertragen wurden. 

Der Brief der GENERALI aus der vergangenen Woche an die Inhaber 
einer Zusatzversicherung mit dem die Übertragung der Verträge auf die 
DIALOG bekannt gegeben wurde ist bedeutungslos, da die Aufhebung 
der Verträge durch die Generali zum 31.12.2019 erfolgt. Zu viel gezahlte 
Beiträge werden zurückgezahlt. Hierüber besteht allgemeiner Konsens 
mit der GENERALI Versicherung. Kein Pächter wird einen finanziellen 
Verlust haben. Versuche, seinen Vertrag selbst zu kündigen, 
werden von der Generali nicht akzeptiert. Die Aufhebung der 
Verträge erfolgt automatisch von der Generali wegen Wegfall des 
Rahmenvertrages.

Der zusätzliche höhere Versicherungsschutz ist bis zum Inkrafttreten des 
neuen Rahmenvertrages gewährleistet, es entsteht keine Lücke. Es ist 
geplant, in der November-Ausgabe der Gartenzeitung einen aktuellen 
Stand zu den Aufhebungsmodalitäten bekannt zu geben.

Kleingarten
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Gartenversammlung und Gesellschafterversammlung
der Stromgemeinschaft 2019

Unsere nächste Mitgliederversammlung findet am Sonnabend, den 
23.November 2019 um 15:30 Uhr im Clubhaus Schneckenburger Strasse 
22G statt.

TOP 1: Eröffnung und Begrüßung
TOP 2: Geschäftsbericht des Gartenausschusses
TOP 3: Kassenbericht
TOP 4: Entlastung des Gartenausschusses
TOP 5: Neuwahlen des Kassierers
TOP 6: Wahl des Festausschusses
TOP 7: Neuer Versicherungs-Rahmenvertrag 2020
TOP 8: Laubenfest und 120 Jahrfeier
TOP 9: Anträge
TOP 10: Geschäftsbericht des Stromausschusses
TOP 11: Fertigstellung der LED Wegbeleuchtung
TOP 12: Entlastung des Stromausschusses
TOP 13: Neuwahlen des 1.Geschäftsführers
TOP 14: Wahl der Revisoren
TOP 15: Prüfung der Elektroinstallation (E-Check) 
 durch Fa. Hartmann

Im Anschluss lädt euch der Festausschuss zu einem Erntedankfest ein.

Thomas Krone

Kleingarten
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So fing es an

1930 bot die Wasser- und Schifffahrtsdirektion dem SC Germania List ein 
neben den Sportplätzen gelegenes Gelände am Ufer des Mittellandkanals 
als Grabeland an. Der damalige Vorstand nutzte die Gelegenheit, um 
ehemals aktive Sportler weiterhin dem Verein zu erhalten.

Sicherung der Kolonie

Die Existenz der Kolonie 
war in der Folgezeit des 
Öfteren in Frage gestellt. 
1 9 7 6  b e a b s i c h t i g t e 
d ie  Stadt  Hannover , 
a u f  d e m  G e l ä n d e 
einen Kindergarten zu 
errichten, weil in ihren 
Planungsunterlagen eine 
Kleingartenanlage nicht 
verze ichnet  war.  Be i 
einer Begehung unserer Anlage und anschließender Besprechung in 
unserem Klubhaus mit Vertretern der Stadtverwaltung, darunter auch 
der damalige OB Herber Schmalstieg, wurde die 45-jährige Existenz 
der Kolonie dargestellt und kein Verständnis für die Planung der Stadt 
auf  gebracht, auch wenn sie aus Unwissenheit der Planer zustande 
gekommen war.

Der Kindergarten wurde dann auf einem benachbarten Grundstück 
errichtet. Dieses Vorkommnis wurde übrigens zum Anlass genommen, 
dem Bezirksverband Hannover der Kleingärtner beizutreten, damit 
sich derartige Unzuträglichkeiten nicht wiederholen konnten. Dieser 
Beitritt hatte dann auch zur Folge, dass für unsere Kleingartenkolonie 
eine längerfristige Absicherung durch 
Dauerpachtvertrag erreicht wurde.

Verbesserung der Infrastruktur

Im Jahre 1987 wurde die Kolonie 
elektrifiziert. Allen Kleingärtnern wurde 
damit der Anschluss an das Stromnetz 
ermöglicht.

Kleingarten
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Verbreiterung des Mittellandkanals

Als in den Folgejahren die Verbreiterung des Mittellandkanals anstand, 
waren die am Kanal liegenden Gärten gefährdet, weil die Verbreiterung 
auf der Seite unserer Anlage geplant war. Heftige Widersprüche seitens 
unseres Vereins und die Rückendeckung durch den Bezirksverband 
verlagerten schließlich die Verbreiterung des Kanals auf die gegenüber 
liegende Seite. Vielleicht hatte auch der ungeliebte Pappelbestand an 
unserem Ufer unsere Anlage gerettet.

Erneute Verteidigung der Kolonie

Der Bestand der Kolonie war aber auch in der jüngsten Vergangenheit 
erheblich gefährdet. In Folge des Plans der Stadt, den an der 
Constantinstraße liegenden HSC-Platz unter anderem an eine 
benachbarte Versicherung zu verkaufen, sollte der Geländeverlust des 
HSC teilweise auch zu Lasten unseres Vereins ausgeglichen werden. 
Natürlich war nichts anderes zu erwarten, als dass die Kolonieanlage für 
diesen Zweck heranzuziehen war; weil die in unserem Verein betriebenen 
Sportarten vorrangig bewertet werden.

Heftige Diskussionen und außerordentliche Mitliederversammlungen 
sowie acht Planvarianten legen Zeugnis darüber ab, wie leidenschaftlich 
diese Angelegenheit behandelt wurde. Als vorläufiges Ergebnis hat 
der Verein sich mit der Abgabe der 
drei am HSC-Gelände angrenzenden 
Tennisplätze einverstanden erklärt. 
Die Neuerrichtung der abgegebenen 
Tennisplätze konnte innerhalb des 
Vereins mit den Vertretern der 
Laubenkolonie einvernehmlich geklärt 
werden.

Bekenntnis zur Kolonie

Aus diesen Ausführungen mag 
man ersehen,  dass in  e inem 
Sportverein eine Laubenkolonie den 
geringeren Stellenwert hat und bei 
Platzveränderungen die wenigsten 
Widerstände vorausgesetzt werden.

Kleingarten
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Aber  es  so l l t e  auch 
bedacht werden, dass viele 
Vorstandsmitglieder und 
gerade in der jüngsten Zeit 
auch viele aktive Sportler 
Gartenpächter in unserer 
Kolonie geworden sind 
und sich auf diese Weise 
an den Verein gebunden 
füh len .  Darum so l l te 
der  une ingeschränkte 
Erhalt der Laubenkolonie 
ein wichtiges Ziel der in 
unserer Vereinspolitik sein, verbunden mit dem Auftrag, ein Stück Natur 
für jedermann zu bewahren.

Gerd Pinkvoß
Horst Kütemeier

Aktuelle Seite unseres Vereins

www.germania-list.de

Aktuelle Seite zu Förderaktion der Firma Rewe:

www.germania-list.de/2019/10/29/germania-list-macht-mit-bei-rewe-
scheine-fuer-vereine/

Kleingarten



Renault TALISMAN
Grandtour
Den alten Diesel-Pkw abgeben und 10.000 €
Umtauschprämie* für Ihren neuen
Renault Talisman Grandtour sichern.

Renault Talisman Grandtour Life BLUE dCi 120

ab

32.850,– € (***) **

• 2-Zonen Klimaautomatik • MULTI-SENSE: Individuelle Einstellung der Fahrzeugcharakteristik • Keycard
Handsfree • LED-Tagfahrlicht vorne • Renault R-LINK 2: Infotainmentsystem mit Digitalempfang (DAB)

Renault Talisman Grandtour BLUE dCi 120: Gesamtverbrauch (l/100 km): innerorts: 5,5; außerorts: 4,1;
kombiniert: 4,6;  CO2-Emissionen kombiniert: 122 g/km; Energieeffizienzklasse: A. Renault Talisman
Grandtour: Gesamtverbrauch kombiniert (l/100 km): 7,2 – 3,7;   CO2-Emissionen kombiniert: 164 – 98 g/
km (Werte nach Messverfahren VO [EG] 715/2007)

Abb. zeigt Renault Talisman Grandtour LIMITED mit Sonderausstattung.

Besuchen Sie uns im Autohaus. Wir freuen uns auf Sie.

R E N A U L T  A H R E N S  G M B H

Am Listholze 51-53, 30177 Hannover, Tel.:0511-3993930

Bremer Str.53-55, 30827 Garbsen, Tel.: 05131-70580

www.renault-ahrens.de

(***)Barpreis abzüglich Umtauschprämie in Höhe von 10.000,- EuroWeitere Umtauschprämien für andere
Renault Modelle möglich. Umtauschprämie nur gültig bei Abgabe Ihres Diesel-Altfahrzeugs mit der Euro-
Norm 1 bis 5. Das Diesel-Altfahrzeug muss mindestens 6 Monate auf den Käufer des Neufahrzeugs
zugelassen sein. Angebot gilt für Privatkunden, nicht kombinierbar mit anderen Angeboten. Gültig bei
Kaufantrag bis 30.11.2018 und Zulassung bis 28.02.2019. **3 Jahre Renault Neuwagengarantie und 2 Jahre
Renault Plus Garantie (Anschlussgarantie nach der Neuwagengarantie) für 60 Monate bzw. 100.000 km ab
Erstzulassung gem. Vertragsbedingungen.
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Altenbekener Damm 21 · Baumschulenallee 32
Berckhusenstraße 29 · Garkenburgstraße 38 
Lister Meile 49 · Podbielskistraße 105

Seit sechs Generationen 

der vertrauensvolle Partner im Trauerfall. 

Tag und Nacht in allen Stadtteilen Hannovers erreichbar.


